

Nouvelles données sur les “trafics” étrusco-italiques tardifs en Tyrrhénienne et en Méditerranée nord-occidentale (V^e-III^e av. J.-C.)

Olivier ALFONSI

Résumé

Reconnaître l'expression locale d'un mouvement de plus grande ampleur ». Cette formule employée par Patrick Boucheron en introduction de l'*Histoire mondiale de la France* résume en partie l'esprit de cette communication, puisqu'à travers l'étude de la présence étrusque à Alalia-Aléria (Haute-Corse), il s'agira d'identifier la nature, les enjeux et les principaux acteurs de l'expansion commerciale et coloniale étrusque en Méditerranée occidentale entre le début du V^e et le milieu du III^e siècle av. J.-C. Pour y parvenir, je dresserai en premier lieu un état de l'art sur l'expansion tyrrhénienne ultra-marine ainsi qu'un bilan des différentes approches historiographiques qui se sont succédé sur « le fait étrusque en Corse » (D. Briquel). Tout cela me permettra par la suite de mettre en exergue les grands questionnements actuels liés à la présence de ce « petit village d'irréductibles Étrusques » (V. Jolivet) sur la côte orientale de la Corse, et de proposer une approche méthodologique permettant d'y répondre. Enfin, je présenterai les résultats préliminaires issus de ma recherche doctorale, des résultats qui permettront d'esquisser une grille de lecture sur les circulations humaines et matérielles entre l'aire tosco-latiale, la Tyrrhénienne et la Méditerranée nord-occidentale.

Abstract

"Reconnaître l'expression locale d'un mouvement de plus grande ampleur". This formula used by Patrick Boucheron in the introduction to the *Histoire mondiale de la France* partly sums up the spirit of this communication, since through the study of the Etruscan presence at Alalia-Aléria (Haute-Corse), the aim will be to identify the nature, the factors at stake and the main actors of the Etruscan commercial and colonial expansion in the western Mediterranean between the beginning of the 5th and the middle of the 3rd century BC. To do this, I will first of all draw up a state of the art concerning the Tyrrhenian expansion as well as an assessment of the different historiographical approaches that have followed one another on the "*fait étrusque en Corse*" (D. Briquel). Following this, I will highlight the major current questions linked to the presence of this "*petit village d'irréductibles Étrusques*" (V. Jolivet) on the eastern coast of Corsica, and propose a methodological approach to answer them. Finally, I will present the preliminary results of my PhD thesis, results that will allow me to sketch out a reading grid on the human and material circulation between the Tosco-Latian area, the Tyrrhenian and the north-western Mediterranean.